
Laurent RATIA, arboriculteur, gérant de la société “Somail Fruits“ nous a présenté son activité. Il était accompa-
gné d’un technicien de la chambre d’agriculture et de deux représentants de la société Andros partenaire depuis 
de nombreuses années. Un projet de replantation d’arbres fruitiers (abricotiers, amandiers, cognassiers, pêchers) 
est en cours sur Saint Nazaire et les communes environnantes (60 hect dont 20 sur St Nazaire). Laurent travaille en 
équipe, avec des salariés réguliers et saisonniers, en se servant de son expérience, de l’exigence et la con�ance de 
l’entreprise qui transforme les fruits, et de l’expertise d’un technicien agricole (qui lui-même travaille avec 25 autres 
arboriculteurs dont 80% sont labellisés bio, et qui fait partie d’un réseau plus large encore avec des pratiques mises 
en place dans presque 300 fermes pilotes).
L’objectif est de développer un mode de culture adapté au territoire pour favoriser la biodiversité, reconquérir la 
fertilité des sols et réduire toujours plus les intrants phytosanitaires (en les limitant de toute façon à la période 
avant �oraison, avec une exigence de 0 résidu de pesticide détectable sur les fruits à la récolte). Les fruits se 
dégustent dans les multiples produits Andros, et aussi sous forme de jus de fruits, “Somail fruits“, que vous pouvez 
trouver dans les commerces de proximité. 

Trois professionnels de la cave coopérative de Canet nous ont informés des démarches en cours au 
niveau de la cave “la Vigneronne“ : Marc VERA, habitant de Saint Nazaire et président de la cave, Nico-
las SOURD technicien conseil et Sylvie DELPERIE, directrice de la cave. 18 viticulteurs de la cave se 
réunissent régulièrement pour développer des pratiques proposées ensuite aux 200 adhérents. Il s’agit 
de ré�exions pour réduire l’utilisation de produits phytosanitaires, mieux respecter la biodiversité, la 
santé des producteurs, des riverains et des consommateurs, et travailler à informer les habitants des 
e�orts entrepris. Parmi les pratiques novatrices Marc et Nicolas ont expliqué ce qu’est la confusion 
sexuelle (pour limiter l’utilisation de pesticides), l’intérêt de conserver les chauves-souris, la pertinence 
de restaurer les haies, de reprendre la pratique de la jachère, etc. Ils encouragent les adhérents de la 
cave à s’engager avec des labels dont HVE (Haute Valeur Environnementale) qui permettent une recon-
naissance de l’amélioration des pratiques agricoles.  
M. Manuel MOUNIER et son père, viticulteurs et agriculteurs en bio sur le village, ont également fait 
part de leur expérience dans les cultures de la vigne, mais aussi des légumineuses, lentilles… etc., avec 
notamment la pratique de rotation des cultures. 

Nous savons tous que depuis plus d’un siècle, les activités humaines (liées à l’industrie, à l’agriculture, 
et à nos modes de vie) en pompant les réserves d’énergies fossiles, modi�ent considérablement le 
climat, notre présent et surtout notre futur. 
Pour nous aider à comprendre les enjeux du changement climatique, Stéphane Thomas, ex-ingé-
nieur à Météo France et maintenant apiculteur au Somail, a partagé les études sur le climat au niveau 
global et également spéci�quement au niveau de notre territoire, lors d’une de ces soirées de 
rencontres. C’était très instructif. 
Chacun peut prendre sa part de responsabilité collective. En agissant dans nos choix de consomma-
teurs, devenons des Consom’acteurs ! Parmi les conseils des experts et le bon sens de chacun, vous 
pouvez choisir de consommer en circuits courts, auprès des commerçants du village et des produc-
teurs présents en semaine sur la place et le dimanche matin au marché. 

Carole BASSET de la bergerie des Amandiers fait pâturer ses 300 bêtes 
(moutons et chèvres) sur les parcelles en friche ou en jachère du village. Avec 
Laurent SIMO, Carole développe une activité d’élevage mais aussi depuis un an 
la fabrication de fromages.  L’apport de cette activité pour notre territoire est 
multiple, notamment parce que le pâturage du troupeau entretient et amende 
les terrains, et qu’il participe à la limitation des risques incendies. Carole est 
heureuse et �ère de son travail et de la vente de ses produits de qualité, exclusi-
vement localement en vente directe à la ferme et sur le marché du village le 
dimanche matin ! Elle partage aussi les problèmes rencontrés avec notamment 
la sécheresse ; un appel est lancé pour trouver plus de terrains pour faire pâtu-
rer ses animaux. 
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D’autres événements ont été organisés tout 
au long de la semaine, notamment avec la 
participation des enfants et adolescents : 
Plantation d’arbres : Le mardi matin des 
élèves du lycée Martin Luther King centre agri-
cole Pierre Reverdi de Narbonne ont plantés 
22 arbres le long du chemin de Saint Rome 
avec l’aide du service technique de la com-
mune, de la pépinière départementale et 
d’élus. Une action réussie qui, à la demande de 
tous, sera renouvelée ! 

Nous tenons à remercier l’ensemble des intervenants pour la qualité et la pédagogie des présentations et 
l’accueil des questions du public. Les 2 soirées de rencontres, appréciées du public, se sont prolongées en 
moment convivial autour d’un bu�et, permettant de poursuivre ces temps de partage. 



Le mardi après-midi au collège Marcelin Albert de St Nazaire, Madame Collet de VNF (Voies Navigables de 
France) a rencontré 40 élèves éco-délégués de la 6ème à la 3ème accompagnés de l’équipe pédagogique 
référente. Une présentation de la gestion des déchets présents dans le Canal du Midi a été proposée aux 
élèves, très sensibilisés à la protection de l’Environnement par l’équipe pédagogique tout au long de l’année. 
Le sujet du jour était la gestion des déchets présents dans le canal à cause des activités humaines (bateaux, 
agriculture, rejets ou abandons de déchets divers), lesquels sont retrouvés lors des opérations de dragage 
(opérations nécessaires pour maintenir la navigation des bateaux). Il a été notamment exposé la mise en 
place par VNF d’un chantier de suivi des boues de dragage sur la commune a�n de contrôler l’évolution des 
di�érents produits chimiques qu’elles contiennent. A noter que cette opération est suivie depuis 3 ans par les 
communes de Saint Nazaire et Argens Minervois auxquelles sont associés le Collectif Citoyen de St Nazaire et 
l’association Rubresus. 
En raison de la situation sanitaire nous n’avons pas pu ouvrir cette présentation à l’ensemble des habitants.

Le jeudi et vendredi les éco-délégués du collège et l’ensemble des élèves de l’école du village ont 
participés à des ateliers animés par le Grand Narbonne. Mme CAMUS, la directrice de l’école raconte: 
“Les ateliers sur le tri et la valorisation des déchets et sur le compost ont été très appréciés des élèves et des 
enseignantes. Les enfants étaient intéressés et actifs. Mes élèves de GS de maternelle ont particulièrement 
aimé fouiller dans la terre pour trouver des vers de terre et autres petites bêtes ! Une bonne initiative pour 
accompagner les comportements des futurs citoyens qu’ils sont. Nous serions ravis de renouveler l’expé-
rience l’an prochain ! “. 

Pour terminer cette semaine, c’est une matinée “ramassage des déchets“ qui a mobilisé des habitants 
courageux (il faisait froid ce matin-là !). Des équipes ont été constituées pour un ramassage dans et 
aux abords du village et ensuite se sont retrouvées salle polyvalente pour trier les déchets trouvés et 
partager de nouveau un moment convivial. Merci à tous les participants.  La propreté est l’a�aire de 
tous, et donc de chacun. Prenons soin de notre environnement, ne jetons plus rien dans la nature !

D’autres projets concernant l’environnement sont au travail et feront l’objet de prochaines ren-
contres. Déjà dans ce numéro de votre Jornalet nous vous en présentons. 

Matinée “ramassage des déchets“ 

Rencontre avec VNF      au sujet de l’entretien du Canal du Midi

Exposition et ateliers pédagogiques
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Retour sur la semaine
de l’environnement 

organisée par l’équipe municipale
du 22 au 27  novembre 2021. 

Des femmes et des hommes, par leurs activités professionnelles agricoles sur notre territoire, 
ont un rôle important pour notre environnement puisqu’ils façonnent les paysages et dyna-
misent l’économie locale. Nous souhaitions leur donner la parole pour qu’ils nous présentent 
leur travail et partagent leurs ré�exions et actions sur les évolutions en cours en matière de 
culture. C’est ce qu’ils ont fait lors des 2 soirées de rencontres le 23 et 25 novembre à la salle 
polyvalente. D’autres événements ont été organisés tout au long de la semaine, notamment 
avec la participation des enfants et adolescents. 
Depuis l’arrivée de notre équipe municipale, nous travaillons à conserver un cadre de vie 
agréable avec une gestion raisonnée de l’urbanisme (à travers l’élaboration d’un nouveau 
PLU). Avec de larges espaces de zones agricoles conservés, c’est toute une économie qui est 
préservée et encouragée avec des activités telles que la viticulture, l’élevage, l’arboriculture et 
le maraîchage. 

Lo JornaletLo Jornalet
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